



# TIERRA!

PERIODICO LIBERTARIO

ACOGIDO A LA FRANQUICIA Y REGISTRADO EN CORREOS, COMO CORRESPONDENCIA DE SEGUNDA CLASE

AÑO XI

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR DE 'TIERRA' APARTADO DE CORREOS NUM. 1316

NUM. 444

REDACCION, ADMINISTRACION E IMPRENTA  
DRAGONES 31 Y 33, INTERIOR

HABANA, SABADO 13 DE ABRIL DE 1912

NUMERO SUELTO 3 CENTAVOS  
PAQUETE DE 25 EJEMPLARES 80 CENTAVOS

## PARA LAS PROXIMAS ELECCIONES

### EL CARNAVAL POLITICO

Ya se encuentran nuevamente en campaña los políticos, llamando al pueblo á las urnas electorales con el objeto de que sirva una vez más de escalón á unos cuantos ambiciosos é hipócritas que una vez conseguidos los cuatrecientos pesos les darán como única recompensa nuevos atropellos, nuevas persecuciones, nuevas expulsiones y nuevos encarcelamientos, como los realizados hace poco tiempo por los funcionarios del actual gobierno, que utilizando á unos cuantos chicos miserables, ambiciosos, vulgares y rateros, entregaron con falsas calumnias á obreros conscientes y dignos, pintándolos como perniciosos y enemigos de este pueblo y lanzando á sus pobres familias á la más horrible y espantosa de las miserias.

Pero, apesar de esos despreciables judas que de vez en cuando surgen de la clase trabajadora no dejaremos los rebeldes en nuestra obra demolidora y regeneradora al mismo tiempo.

Con el propósito de abrir los ojos al pueblo en la presente lucha electoral, vamos á reproducir el siguiente artículo publicado en el número 42, Abril 25 de 1903, Año II de este semanario y el cual debe conocer á fondo alguno de los encapetados de la actual situación.

He aquí el artículo de referencia:

«Aunque en propiedad puede decirse que en un perpetuo Carnaval gástrico-burlesco viven los políticos de todas las calañas, hay sin embargo, ciertas épocas en que la farsa política se extrema, y la ridícula, al par que audaz comedia que ante el pueblo, algo escamado ya, vienen representando los políticos, alcanza el máximo de la desvergüenza y del cinismo; y con sin igual desfachatez, tratan de aparecer ante las muchedumbres como los heraldos de la moralidad y la justicia, prometiendo y augurando bienandanzas sin fin á cambio, por supuesto, de los votos populares, aquellos que en realidad no son más que unos miserables vividores; aquellos á quienes el bienestar y la libertad del pueblo no interesan lo más mínimo y cuyo único ideal, la única aspiración que se anida en sus raquíticos cerebros, es alcanzar á toda costa un lugar en la bien provista mesa del Presupuesto del país, asegurando de este modo la continuación de su vida cómoda y holgazana, libres de preocupaciones y exentos de la contribución de esfuerzo útil, intelectual ó muscular, á que están sujetos para poder vivir todos los días mortales.

Estas épocas en que la farsa política se manifiesta, con toda su indignidad y podredumbre, son las épocas de elecciones; y basta notar, para comprender cuando se acercan, la agitación y el bulir de colmena; qué se producen en todos los centros y facciones políticas, que á toda prisa se preparan para aparecer ante el pueblo revestidos con todo el ropel de tramoya que es de rigor en estos casos, pretendiendo una vez más embarracar á los candidatos que, fiando en sus cantos de sirena, contribuyen con sus votos á elevar á los puestos del poder á la turba de farsantes que, una vez en la altura, maldito si se acuerdan para nada del conjunto de incautos que en el colegio electoral llenaron las boletas con los nombres de aquellos sedicentes paladines de la libertad y de la justicia.

Es en estas épocas cuando la turba de los políticos, ante la proximidad de la batalla, en la que ha de decidirse su derecho á continuar chapupando del biberón del Presupuesto, se desata y extiende por calles y plazuelas celebrando mitins á porrillo, haciendo un verdadero derroche de su oratoria, cascada y cursi ó compuesta muchas veces de párrafos aprendidos de memoria, tratando una vez más de convencer á las multitudes y arrastrarlas á las urnas en nombre de tal ó cual partido ó de tal cual personaje de relumbrón, tan inútiles é impotentes unos como otros para mejorar ni un ápice la miserable condición de los desheredados.

de la batalla, en la que ha de decidirse su derecho á continuar chapupando del biberón del Presupuesto, se desata y extiende por calles y plazuelas celebrando mitins á porrillo, haciendo un verdadero derroche de su oratoria, cascada y cursi ó compuesta muchas veces de párrafos aprendidos de memoria, tratando una vez más de convencer á las multitudes y arrastrarlas á las urnas en nombre de tal ó cual partido ó de tal cual personaje de relumbrón, tan inútiles é impotentes unos como otros para mejorar ni un ápice la miserable condición de los desheredados.

A imitación de lo que sucede en otros países, constituidos ya de antiguo y duchos, por lo tanto, en el arte de embriagar al pueblo y mantenerlo en la sumisión, entretenido en el espectáculo de las risibles luchas parlamentarias, aquí en Cuba los vividores de la política han convenido en la necesidad de dividirse en dos grandes núcleos, que con el nombre de moderados y liberales, ó republicanos y nacionales, como quiera, puedan distribuirse los puestos lucrativos de la Administración pública y remunerados por el Estado. En el fondo de una lucha por ideas que no existen, esforzándose por aparecer unos y otros como los verdaderos redentores, defensores acérrimos y apasionados de la causa de la justicia que habrán de conducir al pueblo á la felicidad en cuanto empuñen ellos solos las riendas del poder y puedan poner en práctica el programa que presentan.

Y es cosa chocante, pero que así sucede, que atraídos por las alharacas y declamaciones de los políticos de profesión, muchos trabajadores continúan afiliados á uno ú otro partido sin advertir el ridículo papel que representan, donde, después de contribuir con su voto á la elevación de cualquier titere, han de continuar en la misma miserable situación que, antes, reducidos á la bochornosa condición de bestias que se alquilan por un jornal cualquiera, menospreciados y escarnecidos siempre y siendo echados á la calle por el amo en cuanto dejan de ser útiles.

Ya es hora que los trabajadores se vayan dando cuenta que su miserable condición de hambrientos y de parias, no ha de variar en nada por la acción política de ninguno de los partidos existentes, ni de cuantos en lo sucesivo puedan constituirse; porque la suprema aspiración de todos ellos no es más que llegar á ser el partido dominante; constituir ellos el Gobierno; y una vez llegado este caso, sean cualesquiera los ribetes de radicalismo con que hayan festoneado su programa, no les queda más remedio que seguir la política tradicional, ponerse al servicio de la burguesía, propendiendo á su seguridad y desarrollo ante todas las cosas, y cuidar sobre todo de impedir que los trabajadores, en sus ansias de emancipación, lleguen á poner en peligro los sagrados intereses de los capitalistas.

Ya los desengaños recibidos por los trabajadores son más que suficientes para que, al llegar estas épocas de elecciones, cuando los comediantes políticos los llaman á sus mitins ó vanay muy sencillos á mendigar sus votos, les vuelvan las espaldas con desprecio, acordándose de sus compañeros muertos y heridos en las calles de la Habana por la policía, en cumplimiento de las órdenes bestiales y salvajes de un Alcalde nacional; y el fracaso de la amistad en el Senado por la fría y vengativa oposición de los sena-

dores republicanos en complicidad con el Ejecutivo, sugestionado por toda la canalla burguesa, impuesta y aterrorizada por la solidaridad y energía de que dieron pruebas los trabajadores en la memorable huelga general de Noviembre de 1902.»

### REFUTANDO

El editorial de «El Mundo» de esta capital, correspondiente al jueves de la semana llamada santa, tal parecía que su autor iba á demostrar á sus lectores la falsedad de los dogmas de la religión y su divergencia con los principios de la ciencia moderna.

En el referido escrito se establece un diálogo entre un maestro librepensador y un discípulo; por cierto bastante despedido.

El discípulo hace preguntas harto profundas, á las que el maestro va respondiendo ajustándose á los conocimientos científicos más recientes. Pero he aquí que á pesar de su razonada argumentación

la ciencia no ha dado su última palabra acerca de la veracidad de las teorías materialistas, que aún el hombre desconoce si existe un más allá, y que después de todo los mismos argumentos tiende la religión para afirmar sus dogmas, como los que posee la ciencia para negarlos. Es decir, que la investigación, la observación y el razonamiento triplo de firmísimo síbre el que se sustenta la ciencia moderna puede ponerse en parangón con los sofismas que la iglesia presenta. Es decir que igualmente puede ser cierto el génesis bíblico que la teoría darwiniana á pesar de estar ésta apoyada en las investigaciones paleontológicas realizadas hasta el presente, así como en la anatomía, la fisiología, etc., estudios éstos de pura observación.

Vamos, que el autor del tal escrito ó no sabe lo que se pesca, ó quiso ponerse á la altura de la ignorancia reinante, tal vez para evitar ser señalado como anti-religioso por lo que pudiera pensar de él, Rivero y algunos otros personajes de la situación. Puese por lo que fuere, lo cierto es que puso en boca del maestro librepensador una caterva de peceserías.

Entre ellas la de que la ciencia «despiritualizando» desprecia al hombre, y que la religión, por el contrario, le sirve de consuelo. Esto es, que para estar consolado es preciso que uno tenga alarugado en la chola todos las barbaridades que sostiene descaradamente la iglesia. ¡Vaya un consuelo de tripas! Será para el del editorial, que lo que es para mí, ni hostias; de lo que estoy hartamente satisfecho es de haberme despiritualizado á tiempo—hasta la dichosa frase cuesta trabajo decirlo;—la última es que no nazca uno despirite etc.

¡Mire V. que creer y asegurar que la religión sirve de consuelo, cuando lo que hace es embrutecernos, apartándonos de lo real, de la vida efectiva: la de la naturaleza; y no que nos conduce á concebir otra vida en ultra-tumba, un más allá de dudosa existencia!

Cuando el hombre se halla realmente despojado de todas las preocupaciones religiosas es precisamente cuando ama la vida verdaderamente, es cuando la encuentra hermosa; entonces en vez de mirar al cielo con misticismo sagrado lo contempla extasiado, viendo la grandeza infinita de cuanto le rodea; y presen-

ciando la complejidad existente le parece entonces aún más difícil creer sea obra de un creador y mucho menos de un Dios antropomorfo como el de los cristianos. Despojado el ser de toda religiosidad se afirma más á la vida, todo lo que le circunda lo encuentra hermoso, los paisajes del planeta le parecen bellos, los fenómenos distintos que se suceden, asombrosos, y siente íntimo deseo de gozar la existencia, más no con ese derroche de goce que es el punto de mira del creyente, no; el incrédulo, egoísta de vivir, la trata con sumo cuidado, sin hacer excesos, pues quiere conservarla.

De la moral cristiana largo sería hablar de ella, son innumerables los perjuicios que nos ha ocasionado. Diga-senos, ¿dónde está esa tan decantada moral que con tanta frecuencia se repite basta por muchos años, ha ocasionado supremos beneficios á la humanidad? A la verdad que el proceder de los religiosos deja bastante que desear, por lo menos en su gran mayoría.

Por lo general son intolerantes, enemigos de los que no aceptan sus creencias presenciar impávidos el mal trato de ellos sin siquiera inmudarse, esto cuando no lo ejecutan ellos, cosa muy frecuente; son severísimos con la niñez, hasta el extremo de castigarlos cruelmente ó permitir que semejante cosa se haga en su presencia. La religión cristiana en vez de evitar esta y otras aberraciones coesistente, y hasta influencia para que se realicen.

Puede asegurarse, sin temor á exagerar, que la religión más que otra cosa ha desviado los buenos instintos humanos.

¡Y con todo eso se atreve á aconsejarnos el escritor del dicho rotativo, que no debemos despojarnos de la religiosidad porque ella contribuye á que la vida nos sea lisonjera!

No, nada de eso; un átomo tan solo de religiosidad es un torturador brutal de nuestro cerebro, capaz de hacernos un incalculable perjuicio.

En la irreligiosidad está la salvación humana, ella constituirá la base de la sociedad del porvenir. La salvadora ciencia viene sustituyendo los dogmas religiosos que tuvieron su origen en la primitiva ignorancia.

EGENIO LEANTE.

### La biblia corrompe á la familia

El niño creció al calor de la antorcha cristiana y á Dios pedía en sus oraciones el apoyo en el camino de su vida, confesaba y comulgaba á menudo como buen observador de los mandamientos de la Iglesia. Veinte años tenía cuando quedó huérfano; la muerte con su gaudaño inexorable segó la vida de su madre. Viéndose sólo en el mundo, contrajo matrimonio con una rica heredera y católica por consecuencia. En el transcurso de los años tres hermosos niños vinieron á alegrar aquel hogar; llamábase Julia, Carmen y Manuel.

El libro en que se inspiraban los actos de esta familia era la biblia, la que creían escrita por el Dios mismo.

El apoyaba decididamente todo acto criminal que fuera llevado á cabo contra todos los que no fueran cristianos, matar á un hereje era para él servir á Dios,

para esto se apoyaba en los degüellos ejecutados por las huestes de Moisés, José, David y mil más ordenados por el mismo Dios de los ejércitos de Israel contra los pueblos rebeldes á obedecerle. Era por lo tanto partidario de la inquisición. Con frecuencia publicaba artículos en que se lamentaba amargamente de que el clero no hiciera un esfuerzo para restablecerlos. Los millones de seres humanos quemados en las hogueras, le parecían nada en comparación de lo que él haría en servicio de Dios, á Torquemada y Domingo de Guzmán los llamaba ángeles exterminadores; era un buen cristiano.

Un día en que su hija Cármen se le acercó como de costumbre á besarle, él la acogió con más ternura que la de padre, dulcemente la tomó la cintura, pintándose en su semblante algo que no era afecto paternal; en sus ojos ardía la llama del deseo brutal, y retirando á su hija, en un como momento de reproche á sí mismo, se dirigió á su cuarto, tomó su biblia y empezó á buscar algo que deseara encontrar; y en alta voz leyó el pasaje de Sodoma cuando Dios reconociendo en Lot y su familia los únicos justos de la ciudad, les ordenó por medio de sus enviados celestiales abandonar la ciudad maldita que sería exterminada por el fuego de los cielos; levó y volvió en que el justo Lot el elegido por el mismo Dios como el único guardador de sus preceptos, se emborracha y viola á sus propias hijas, las que después dan á luz los hijos del justo.

«Dios, grande y bondadoso!»—exclamó apartando los ojos de la santa biblia.—Y tú lo perdonaste, ¡cuánta grandeza en sus labios sus arcanos! Y cerrando el libro llamó de nuevo á Cármen y empezó á acariciarla, estrechándola fuertemente contra su pecho, besándola en los ojos, en la frente, en las mejillas; en fin, donde sus labios se posaban. En aquel instante parecía quererla devorar.

Pasaron algunos días sin más incidentes que el apuntado; solo su cristiana esposa notaba que día por día una idea reflejada en el semblante de su esposo, le atormentaba. ¿Qué sería? El no declaraba nada, de jovial que era se habla tornado en pensativo y retraído, solo Cármen podía acercarse á interrumpir sus profundas meditaciones.

Un día que estaba de visita donde el señor Cura, aparentando un santo horror habló de los espantosos crímenes que la humanidad cometa abusando de la bondad de Dios, entre éstos el de que un padre pudiera violar á su hija y Dios lo perdona.

«En realidad, hijo mío,—dijo el Cura—Dios es más grande de lo que la humanidad lo puede suponer, por eso él mandó al mundo á su hijo Jesús para que nos diera á sus ministros el poder de perdonar todos los pecados por grandes que sean, por medio de la confesión. El delito de que hablabamos, ó sea el de Lot con sus hijas,—agregó el Cura—palidece ante otros que yo he perdonado en el santo tribunal de la penitencia.

El hombre no pudo reprimir su entusiasmo al oír las palabras redentoras pronunciadas por los labios de su sacerdote impecable y besándole la mano pidió su bendición y salió. Llegó á su casa y manifestó á su esposa que el médico le aconsejaba salir á su casa de campo á recibir aires mejores, y en su viaje llevaría á Cármen como compañera.

Así se hizo, partiendo para la quinta al día siguiente.

Semanas después, el nuevo Lot, venido por los encantos de su hija y por la pasión brutal de su deseo, inculcado por la lectura de la biblia y apoyado por la explicación del cura, violaba á su misma



sentimientos haciendo evolucionar a la humanidad hacia el máximo de su desarrollo.

¡Pueblo! necesario es que pienses, que estudies, que te instruyas, pero no olvidas la lucha, presta tu cooperación a todo lo que signifique rebeldía, que con tus esfuerzos derrocaras el milenar imperio burgués, causa de tu malestar. ¡Rebelde! Los perros de tus amos pasan mejor vida que tú.

Los Anarquistas te ayudarán en su obra demoleadora.

Remedios. GRUPO «DATIS»

### Tal cual viene

Compañeros de ¡TIERRA!  
Compañeros: Mucho les agradeceríamos que publicasen estas cuantas líneas, para que todos los trabajadores de esta comarca se den cuenta del triste estado por que atraviesan y no se dejen explotar tan fácilmente.

Suegan, pues, que los que tenemos la desgracia de librar la subsistencia en el ingenio «La Asunción», a poco que sigamos así, vamos a morirnos de hambre trabajado, tal es lo mal que se nos retribuye.

La caña de retazo, que por lo sucia y ruien está incombustible, se nos está pagando a 60 centavos el ciento de arrobas, no habiendo, por muy largo y trabajador que sea, quien pueda llegar a 150 arrobas.

Los carreteros ganamos 33 pesos al mes, de los cuales nos mantenemos; con que ya podéis figuraros como arrastraremos esta vida miserable.

Lo más triste de todo es, que si cualquiera se queja y quiere que lo respeten más y que le abonen mejor su trabajo, los mismos trabajadores se lanzan a la defensa del amo, cual jauría hidrófoba.

Compañeros: Esto no se puede aguantar; unámonos y como un solo hombre protestemos ante estos negreros a la moderna, que quieren volver a los tiempos del Feudalismo.

Hagámonos saber a los señores José y Juan Pedro, que los que tienen en su acto sin trabajadores conscientes y no miseros esclavos.

VARIOS TRABAJADORES.

### A LOS QUE SIMPATICEN CON LA REVOLUCION SOCIAL DE MEXICO

Compañeros: Un puñado de libertarios, verdaderos hombres, se están jugando la vida por impulsar el movimiento emancipador a su completa radicalización. Insuperables obstáculos se les presentan; que vencer: el principal es la falta de elementos monetarios.

¿Por qué no se los facilitamos? ¿Cómo queremos romper las cadenas que nos aprisionan esperando que caiga el mian?

Compañeros: Formemos grupos de simpatizantes y hagamos recolectas entre todos aquellos que quieran contribuir y así ayudaremos a impulsar el movimiento a la definitiva victoria.

Demostremos que nuestros actos están de acuerdo con las ideas que profetizamos. En el Congreso Obrero que se celebró en Cruces me encontré con individuos que se dicen ser ácratas y me demostraron ser ferrosos enemigos de la revolución de México.

¿Quién habla de creer esto de individuos que dicen ser anarquistas!

Les interrogué sobre su enemiga y no me han podido dar ninguna contestación categórica. Luego me acabé de confirmar su clarividencia y consciencia los debates y votaciones del ya citado Congreso. Porfirio Díaz los recompensará.

Compañeros: Los que sintamos hervir en nuestras venas sangre de los espartacos, y como aquellos, veamos que somos esclavos: miremos, pongamos verdadera atención a la formidable tragedia que se desarrolla en México, demosle calor, mandémosle elementos para vigorizar cada vez más el movimiento emancipador.

Mandémosle recursos al paladín «Regeneración», para que no muera. Es el que mejor labor educativa y revolucionaria hace, de todos los que conozco. Perdóneme los platónicos, los revolucionarios de salón, si le saben mal mis frases, mas es hora de echar para adelante, y el que no está conmigo, en el campo enemigo lo encontrarán.

Las luminarias de México necesitan combustible para extenderse de Polo a Polo.

Echémoselo.

J. GARCIA.

### SILENCIO FIJA

LOS HOMBRRES DEBEN CALLAR AUNQUE SE LES CALUMNIE, AUNQUE SE LES SUJERE Y AUNQUE SE LES MUERDA.

SU SILENCIO ES IMPONENTE. QUERRER EXTINGUIR LA INJURIA ES ATIZARLA. TODO LO QUE SE ARROJA A LA HOGUERA DE LA CALUMNIA LE SIRVE DE COMBUSTIBLE. EMPLEA EN SU TAREA SU PROPIA DESHONRA. CONTRADICCIÓN ES DARLE Satisfacciones.

EN EL FONDO LA CALUMNIA APRECIA AL CALUMNIADO, SUPRE Y MUERE SI SE LE DESPRECIA. ASPIRA A CONSEGUIR EL HONOR DE QUE LA DESMIENTAN, Y NO DEBE DARSELE GUSTO. TODAS LAS INJURIAS, TODAS LAS CALUMNIAS, TODAS LAS MENTIRAS QUE NOS HIERREN HOY, SON FOLVO MAÑANA.

VICTOR HUGO.

### Rápida

Eran las siete de la mañana. A la dudosa luz del amanecer de un día invernal, en que el cielo su grásico manto desplegado, encaminábase silencioso por sucia callejuela, hacia el antró de explotación donde mi existencia se consumía, enarás del irrisorio jornal.

Al doblar una esquina, detévenme al momento para satisfacer la curiosidad de ver a una mujer. Seguía muy de cerca, y entonces pude conocerla. ¡Ah, era ella, mi simpática amiga, que desafiando el riguroso embate de la Naturaleza molesta, también se disponía a luchar contra el recio banco del trabajo, para arrancarle en fuerza de cruento batallar misérrimo salario!

¡Salud! y seguimos caminando, mientras mis ojos la contemplaban quedamente; bajo el traje gris que la envolvía, marcábase los contornos de su delgado cuerpecillo de estatua en formación, y coronado por la negra noche de su abundosa cabellera, destacábase su rostro pálido, traslucido, semejaente a un lirio anémico que muere.

Al punto comprendí el manifiesto destino que le estaba reservado a aquella flor triste de sepulcro, y en un acto impulsivo de mi rebelde temperamento, no pude contenerme y exclamé:

¡No; mienten los que dicen que el Profeta de Nazaret ha muerto! el vive, multiplicándose y representado está por la humanidad paupérrima que sufre.

¿Pues qué otra cosa es la horda proletaria, sino multitud de Cristos macilentos y exangües, que con la cruz pesada del trabajo improductivo a cuestas, atraviesa el Calvario de la vida hacia el Gólgota maldito de la miseria y de la muerte?

D. C.

### Instantánea!

El carnaval es lo que priva en esta sociedad de pillos . . . y de tonitos.

¿Veis ese que luce un bonito flus y engalana su persona con toda clase de artefactos de última moda, pretendiendo pasar por hombre culto y decente? ¡Os engañáis si tal cosa creéis! No juzguéis por las apariencias . . . porque no hay justicia!

Puede ser un gran comerciante, y abrigar en su interior la depravación de un asesino. Y todos esos resonantes personajes: políticos, curas y aristócratas, son unos . . . iguales.

II

El padre camarote . . . ¡digo! camarero, está según dicen, muy contento y satisfecho, por la numerosa concurrencia que ha tenido en la Iglesia de este pueblo durante los días de semana santa.

Es verdad que aquí, en todo ocurre poco más ó menos igual, salvo pequeñas excepciones.

¿Que se da un mitin político? Pues allá va una abigarrada multitud a escuchar las tonterías y sandeces de los embaucadores . . .

¿Que se rompió uno la testa? Pues ahí tenéis á las gentes despostrificadas para ver el acontecimiento . . .

¿Que á la señorita N. le dieron ganas de . . . casarse? Pues enseguida se desternillan todos para ver el emparejamiento, sobre toda las solteronas y las viejas beatas que tienen hijas casaderas.

Ahora diga el padre camarero si con un pueblo que tan lijeramente procede, hay razón de estar contento y satisfecho por el recibimiento que á él le prodigó. Bien es verdad que á la gente de sotana

les ha entrado un elemento nuevo y muy importante, cual es: los niños de las escuelas públicas, á pesar de llamarse liberos y dicho sea sin alusión á nuestro flamante Alcalde, liberal y democrático . . . constitucional y miembro de la Compañía de Jesús.

Resulta, pues, que en algunas escuelas las maestras enseñan á sus alumnos el catecismo hasta «saberlo» de memoria. Tomen de ello nota el señor Alcalde, el señor Secretario de Instrucción Pública y el señor Ramón Carballo, Secretario de la Junta de Educación de este pueblo, pues de seguir esas hidromisiones arbitrarias en la forma que se viene haciendo puede darse el caso de que acabe ese altar como concluyó el de la Mocha, pues aquí no hay tales carneros.

III

En las tardes de primavera, cuando Febo esparce sus rayos vivificantes por el espacio infinito . . . ¡Qué bello es contemplar la sabia Naturaleza en el campo! Por doquier lo verde y lozano convidándonos al goce más completo de la vida . . .

Los arbutos con sus flores matizadas . . . El árbol en cuyas ramas anida el ave libre y feliz . . . Y desde cuya copa trina y gorjea . . . El constante idilio de amor con que trata de arrullar á su tierra y entrañable compañera su fiel y siempre enamorado galán . . .

El arroyuelo brindándole al hombre su frescura y cadencioso murmullo . . . ¡Todo nos llama á la vida!

Y eso es lo bello y verdídico, y de lo cual debemos tener algunas nociones para amarla y disfrutarla tal cual nos la brinda la sabia y fecundante Naturaleza.

Y esa es también la fe, no del que ciegameamente cree, sino del que investiga la verdad de las cosas.

FILLI.

Santiago de las Vegas, Abril 4 de 1912.

### A los despreocupados

Los que hayan cambiado ó tengan que cambiar en lo sucesivo de residencia y no han pasado aviso á esta Administración, les suplicamos se sirvan hacerlos á la mayor brevedad, á fin de evitar nos sean devueltos los papeles ó periódicos de una porción de semanas, como sucede con frecuencia. Poco les cuesta á los compañeros, complacernos, y al mismo tiempo nos ahorramos trabajo y material.

Igual súplica hacemos á los que desde remota fecha no han mandado cantidad alguna, ni siquiera unas líneas que nos indiquen si reciben ó no el papel que se les remite, lo que nos tiene en duda si el servitú de algún prócho. Así, pues, á últimos de este mes principiaremos á dar de baja á cuantos observen esta conducta.

No se interprete esta actitud muestra como medida de rigor, solo nos gusta el propósito de hacer presente la obligación que tienen todos á contribuir al sostenimiento de ¡TIERRA!, y que no es lógico ni racional que ésta recaiga siempre sobre los mismos.

Los que por enfermedad ó falta de trabajo no puedan hacerlo, basta que nos lo indiquen para tenerlos en cuenta, pues solo nos referimos á aquellos que pudiéndolo hacer no lo hacen.

### EDUCADORES (1)

No necesitamos maestros que conozcan á maravilla la educación evolutiva á través del tiempo (sin que ello sea de despreciar no obstante), sino maestros que sepan lo que conviene y el por qué del modo de proceder que les sirva; no necesitamos maestros que sepan de epe á epe, como pensaban y obraban Descartes, Pitágoras, Montaigne, Frobel, Comenio, Mann, etc., etc., sino maestros que sepan bien cómo piensan ellos; no necesitamos maestros capaces de explicar minuciosamente los sistemas, métodos y procedimientos mil que en el mundo danzan, sino maestros que sepan crear el procedimiento y método que mejor convenga á la naturaleza del niño que se trate de educar, con arreglo á las necesidades del medio y demás valiosas que hay que tener bien en cuenta.

(1) Fragmento del libro en bruto: «Factores para una Educación Renovadora».

ta, con un sistema más fácil y lo menos artificioso posible; no necesitamos eruditos en pedagogía, sino convencidos de su acción, dominadores de su temple; no se precian mejores sujetos al dictado de lo que han dicho con más ó menos valor científico, psicólogos, paidólogos, etc., etc., sino nuestros capaces de escoger por su cuenta y sin vacilaciones el camino que convenga seguir en el momento para obtener los resultados apetecidos; no necesitamos simples repetidores de lo que se ha dicho y se ha hecho, de lo que se dice y se hace, sino creadores con criterio propio; en una palabra, no necesitamos pedantes aparatosos y fatuos oportunistas y ambiciosos de glorias de hojalata, sino seres ingenuos, sencillos pero dignos y conscientes, como el postulado vital que voluntariamente, satisfaciendo una necesidad de su corazón, digan «abrazar ó que abracen sin decirlo, sea ó no reconocida su sapiencia, mientras en los hechos demuestren cómo valen y aman su misión tanto en su vida pública como privada . . . En último caso, no necesitamos instructores encargados de enseñar habilidades y saberes superfluos, por la base falsa sobre que descansan, fabricadores de sabios de feria, de óropel, que tanto abundan, domadores del «homo sapiens», del «homo más civilizado de la tierra, sino auxiliares en el desenvolvimiento del carácter y de la voluntad innata de cada uno, encauzadores imprevistos de las actividades del individuo, dulces fomentadores del querer, lejos de la violencia y la presión, amables estimuladores del bien obrar, humanizadores por el ejemplo, provocadores del amor á la belleza física, al funcionalismo del intelecto al afecto y aprecio del ser racional; sin distinción de razas ni sexos, al gran sentimiento estético que produce la obra de arte verdad, al goce de la magestosa Naturaleza que enseña, deleita, doma y acaricia . . . Necesitamos educadores! . . .

ALBANO ROSSELL.

### De Caibarién

Compañeros de ¡TIERRA!  
Salud.

Me es grato comunicaros que desde el día 10 de Enero último están trabajando los compañeros estivadores de este puerto con el haber de 3 centavos por sac, mejora que han conseguido en buena lid, después de larga y penosa opresión.

\*\*\*

El lunes 1º de Abril nos declaramos en huelga los miembros del «Gremio de Peones en General», exigiendo ocho horas de labor diarias, para ello dar un poco más de descanso á nuestros fatigados cuerpos, y como siempre, los pulpos de la burguesía afilaron sus garras para no soltar la presa y seguir explotando á su antojo; pero ya los obreros de ésta van teniendo conciencia y dignidad y supieron mantenerse firmes, consiguiendo un triunfo completo, pues el día 7 concedieron 8 horas y media. Ahora la felona burguesía se venga cometiéndola infamia de dejar sin trabajo en sus almacenes á los compañeros que se adhirieron al movimiento para lograr el triunfo.

En nuestra lucha nos secundaron los compañeros panaderos, carreteneros y cocheros; pero de estos últimos, (como nunca faltan), hubo quien enganchó el dedo del día señalado, con lo cual perjudicaron bastante nuestro movimiento.

Afin así nos felicitamos por el triunfo obtenido.

Salud, unión y fraternidad.

EL CORRESPONSAL.

### AGRUPACION RACIONALISTA FERRER

#### VELADA EDUCATIVA

Mañana, domingo, á las 8½ p. m., tendrá efecto una Velada educativa á cargo del compañero A. Bas y Coll, en el local de la Escuela número 1 de esta Agrupación, sito en la calle Santa Emilia 9, en Jesús del Monte.

Se invita á todos los amantes del racionalismo para dicho acto, interesando la asistencia al mismo tiempo de las familias.

Habana 14 de Abril de 1912.

EL SECRETARIO.

### El culto cristiano

Serían las seis de la tarde, cuando abandoné la casa paterna, dirigiendo mis pasos hacia el parque de esta villa, situado frente á la gran Parroquia.

Al llegar á el asombroso de ver la muchedumbre que lo invadía, en espera de un acontecimiento extraño, que no tardó en aparecer.

Por la puerta de la Iglesia aparecieron tres niños, casi hombres, trayéndolos de ellos en sus manos candelabros encendidos y el otro la cruz, signo representativo de la crucifixión del Profeta de Judea; después . . . una interminable cadena de seres humanos, todos con velas encendidas; detrás otro santo, que no sé su nombre, pues nunca tuve tiempo de conocerlo, el cual era seguido por una enorme avalancha de imbeciles; más atrás otro, y luego otro, que es el titulado Santo entiero.

Aquellos muñecos, parte de madera, parte de yeso, balaceábanse rítmicamente: sobre los hombros de jóvenes que alardean de ser progresistas y civilizados, y que resultan ser tan fanáticos é ignorantes como los demás.

Yo, de pie sobre dicho parque, contemplaba con amargo dolor al creyente pueblo, desfilando lentamente por sus calles laterales. De pronto siento una mano posarse sobre mi hombro, y una voz varonil que me dice:

«¡Joven, no sea usted así, descúbriase, pues ha de pasar el entierro de nuestro Señor, viendo que yo permanezca con mi sombrero puesto.»

«No pudiendo contener el impulso de mi alma rebelde, contestéle:

«Señor, carece para mí de importancia el cruce de tantos yerros tallados; yo me descubro delante de los hombres dignos y no delante de esas figuras grotescas.»

El, hallando extraña y hereje mi contestación, apartóse de mí, monologando y haciendo cruces, asombrado de mi gran incredulidad.

Aquellos santos de yeso prosiguieron sus paseos anuales, balaceados por los acompañados pasos de sus cargadores.

Abandoné mi observatorio, y atravesando la calle entré en el templo; á ambos lados hallé un grupo de hombres ansiosos de mojar sus dedos en las benditas aguas. Avancé por la derecha, encontrándome dos jóvenes custodiando á una imagen puesta sobre una mesa, en la cual velase un platillo con varias monedas; proseguí contemplando al paso los pequeños altares enlutados, hasta el mayor, frente al cual destacábase una cruz, de la que colgaba como inservible pingajo lo que ha dado en llamarse Santo sudario.

Cansado de ver los cuadros representativos de tanta patraña, de mentira tanta, emprendí el regreso hacia la puerta de salida, viendo pasar por mi lado, ancianos, jóvenes y niñas llevando en sus manos libros, abanicos, papeles y rosarios.

Al llegar frente á las columnas que sustentan el coro, fjéme en uno como buzón incrustado en una de ellas, sobre el cual velase: Una limosna para la Semana Santa.—El Párrico.—Si, la semana santa necesita limosnas para las manifestaciones del culto, y sobre todo, para que el buen pastor de almas pueda proseguir su vida de vagancia y crapulismo!

Releyéndolo estaba, cuando un niño de poca edad acercóse, fijando su vista en el letrado que en aquel momento comentaba. Lo miré con cierta lástima y preguntéle: ¿Sabes leer?

«—Sí, señor—me contestó.

«—¿Qué dice ahí?—señalándole el letrado.

El, con voz clara, leyóme aquellas palabras.

Y tú no echas nada—le pregunté.

«—Sí, señor, yo traía dos centavos . . .

«—No, hijo mío, no; sal de aquí y gástatos en dulce, pues si los das beneficiarás á ese zángano de cura que vive del sudor de los demás.»

El niño, como si se hubiera dado cuenta de mis palabras, encaminóse hacia la puerta, desapareciendo en la compacta muchedumbre.

Yo avergonzado de contemplar el embrutecimiento del pueblo, marché á mi hogar para traspasar al papel mis amargas impresiones.

¡Oh, pueblo! . . . Hasta que no depures al mundo de tantos vividores y canallas, empezando por ese miserable con fallas, no llegarás á ser libre.

¡Muera la embrutecedora religión!

A. RODRIGUEZ.

Guanajuay, 5 de abril de 1912.

De Panamá

El Grupo Germinal de Rio Grande nos ha remitido la siguiente lista...

Table with names and amounts: Telesforo Vega 1.00, Manuel Funcia 75, Un Rebelde 1.00, Aquilino Lopez 2.00, Gregorio Martin 50, Gervasio Garcia 50, Victoriano Medrano 50, Agapito Tellez 50, Benito Garcia 25, Pedro Andrés 1.00, Teófila Rebelledo 50, Ramón Cabañas 50, Manuel Andrés 25, A. Maceda 50, Jacinto Hernández 50, Antonio Figeró 50, José Manel Moreno 25, Emilio Sarenal 25, Pedro Lucas 50, Nestor Vázquez 1.50

Para presos por cuestiones sociales.

Table with names and amounts: Pedro Andrés 50, Nestor Vázquez 50, Una compñera que desea la libertad 50, Aquilino Lopez 2.00

Total 16.75 C.

Distribución en la siguiente forma.

Table with categories and amounts: Tierra y Libertad 3.00, Tierra de la Habana 3.00, Cultura Obrera 2.50, España Revolucionaria 2.00, Por otro otro concepto 1.50

Total 12.00 C.

Para presos por cuestiones sociales.

Table with amounts: 4.75

Recudado en marzo de 1912 16.75 C.

LA FEDERACION NACIONAL

A LA COMISION DICTAMINADORA DEL REGLAMENTO:

Compañeros: En virtud de haber transcurrido ya varias semanas de la celebración del Congreso Obrero...

Así, pues, espero en breve ver publicado en TIERRA! y en los demás periódicos obreros, los citados trabajos...

Compañeros delegados, valor y energía. El tiempo es corto y hay que aprovecharlo.

JUAN PIBERNAT.

¡ALERTA, COMPAÑEROS DEL CAMPO!

Según nos comunican algunos compañeros de Cruces, anda por ahí un timador dándose las de valientes...

Buzón de "Tierra!"

\*Renovación, de Costa Rica, servirá una suscripción a Antonio Matovelle, Apartado 1316, Habana.

\*Tierra y Libertad. El paquete que mandais a Culebra (Panamá) y a nombre de Ramón Cabañas...

Key West. La cantidad de \$4.36 que aparece en la relación de ingresos y a nombre de A. García...

mes del Febrero último, y al no aparecer los nombres de los donantes...

Sevilla. José Sánchez Rosa. Hemos recibido tu carta y estamos aguardando las Aritméticas...

Culebra. R. C. La cantidad de \$1.50 que aparece en vuestra distribución...

Un giro de \$3.00 que se nos hizo por conducto de El Día, no podemos hacerlo efectivo por habérsenos extraviado la nota...

BIBLIOGRAFIA

Relación de folletos que existen en esta Administración, los cuales pueden ser adquiridos por nuestros compañeros:

Table with book titles and page numbers: Reacción y Progreso, Los dos profesores, En el campo, El obrero sindicalista, Entre amiguitas, El capitalista y el trabajador, Palabras de Actualidad, Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis, Para vivir cien años, Burgueses y proletarios, Contra el parlamentarismo, Entre obreros, Influencia del anarquismo, Géntes Nomadas, Crescist y multiplicaminis, Huelda de vientres, Lo maravilloso en quiebra, Las bases morales y sociológicas de la anarquía, Vuestro orden y nuestro desorden, Ciencia y Religión, Primero de Mayo, Capacidad progresiva del proletariado, Incapacidad progresiva de la burguesía, El hombre y la sociedad, La ganancia, El patrimonio universal, Criterio libertario, El obrero moderno, El proletariado en marcha, La anarquía triunfante, Ser ó no ser, Nuestras ignorancias, En pró del trabajo, La burguesía y el proletariado, Hacia la dicha, Los crímenes de Dios, El problema de la población, El ideal del siglo XX, A los jóvenes, El Estados, La moral anarquista, La unión revolucionaria, La preparación del porvenir, Educación burguesa y educación proletaria, Nuestro programa, Los dos polos sociales, Sociología del obrero, El individuo y la masa, Pellicer Paraire, Degeneración de la especie humana, La mujer esclava, Inmoralidad del matrimonio, La anarquía, La anarquía y la iglesia, Orígenes de la religión y de la moral

Table with book titles and page numbers: Rebeldeas cantadas, La mujer desde el pasado, Opciones de los maestros, La prostituta, El hijo del herrero, Víctimas y prescripciones, Anarquía, La peste religiosa, Patriotismo y Cosmopolitismo, La responsabilidad y la solidaridad en la lucha obrera, Creencia y ciencia, Las bases del sindicalismo, Deismo y materialismo

Table with book titles and page numbers: La esclavitud moderna, El absurdo político, Compendio de la historia del socialismo, Individualismo é individualismo, Maltusianismo y neo-maltusianismo, Dignidad, libertad é independencia, Las guerras y la densidad de la población, La libertad, Crimen y criminalidad, Dónde está Dios, Neo-maltusianismo y socialismo, Cómo vivimos y cómo podríamos vivir, La bancarrota de las creencias, El anarquismo naciente, Dios, ¿qué es?, La novela roja, La medicina y el proletariado, La educación libertaria, El ejército, Teoría del préstamo usurario, A propósito de las ejecuciones en Rusia, La jornada de ocho horas, La sociedad futura, Antimilitarismo y huelga general, Sin patria ni hogar, Un día de elecciones, El dependiente y la emancipación, Feminismo Racional, Bosquejo, Declaraciones, Al pie del abismo, El héroe ignorado, Miseria, El teatro y el arte dramático de nuestro tiempo, El problema sexual

Table with book titles and page numbers: La esclavitud moderna, El absurdo político, Compendio de la historia del socialismo, Individualismo é individualismo, Maltusianismo y neo-maltusianismo, Dignidad, libertad é independencia, Las guerras y la densidad de la población, La libertad, Crimen y criminalidad, Dónde está Dios, Neo-maltusianismo y socialismo, Cómo vivimos y cómo podríamos vivir, La bancarrota de las creencias, El anarquismo naciente, Dios, ¿qué es?, La novela roja, La medicina y el proletariado, La educación libertaria, El ejército, Teoría del préstamo usurario, A propósito de las ejecuciones en Rusia, La jornada de ocho horas, La sociedad futura, Antimilitarismo y huelga general, Sin patria ni hogar, Un día de elecciones, El dependiente y la emancipación, Feminismo Racional, Bosquejo, Declaraciones, Al pie del abismo, El héroe ignorado, Miseria, El teatro y el arte dramático de nuestro tiempo, El problema sexual

SUSCRIPCION PARA ENRIQUETA SAAVEDRA

Table with names and amounts: HABANA, GUAREIRAS, ARTEMISA, CUMANAYAGUA, SUMA ANTERIOR, HABANA, GUAREIRAS, ARTEMISA, CUMANAYAGUA, TOTAL

La cantidad de \$2.10 que aparece en el número 442, recolectada á favor de la compañera Enriqueta Saavedra...

AGRUPACION RACIONALISTA FEBRER

Table with names and amounts: SUSCRIPCION VOLUNTARIA PARA EL FOMENTO DEL RACIONALISMO, GUAREIRAS, ARTEMISA, TOTAL

PRO-PRESOS POR CUESTIONES SOCIALES

Table with names and amounts: SUMA ANTERIOR, CULEBRA, TOTAL

SOLIDARIDAD PARA LOS REVOLUCIONARIOS MEJICANOS

Table with names and amounts: SUMA ANTERIOR, Ingreso de botones vendidos, HABANA, JUCARO, ZULUETA, RESTA, TOTAL

ADMINISTRACION

Table with names and amounts: INGRESOS, HABANA, RESTA, TOTAL

RESUMEN

Table with names and amounts: Ingresos, Gastos, Déficit para el núm. 444

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Table with names and amounts: GUAREIRAS, MUJICA, COLISEO, CUMANAYAGUA, CEJA, CUMANAYAGUA, PLACETAS, MORENCI, GUAREIRAS, MUJICA, COLISEO, ARTEMISA, MAJAGUA, ISABELA DE SAGUA

Table with names and amounts: Un obrero, SANTA CLARA, CIENFUEGOS, GUAREIRAS, ARTEMISA, TOTAL, SANTIAGO DE LAS VEGAS, JUCARO, ZULUETA, CIEGO DE AVILA, CULEBRA, KEY-WEST, CRUCES, CAMAGUEY, MANZANILLO, TOTAL, GASTOS

Table with names and amounts: Déficit del número 442, Desequilo al cobrador 25 por 100 de \$15.32, Franqueo extranjero, Id. Estados Unidos, Id. Ciudad, Correspondencia, Conducción papel correo, Alumbrado eléctrico, Impresión del número 443, Administración y Redacción, Alquiler del local, Franqueo de libros y folletos, TOTAL

RESUMEN

Table with names and amounts: Ingresos, Gastos, Déficit para el núm. 444

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Table with names and amounts: GUAREIRAS, MUJICA, COLISEO, CUMANAYAGUA, CEJA, CUMANAYAGUA, PLACETAS, MORENCI, GUAREIRAS, MUJICA, COLISEO, ARTEMISA, MAJAGUA, ISABELA DE SAGUA